

## SOCIÉTÉ DES AMIS DU MUSÉE NATIONAL DE CÉRAMIQUE

### Procès-verbal de l'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE du 8 avril 2014

L'Assemblée Générale de la Société s'est réunie le 8 avril 2014 conformément aux statuts pour examiner les divers points de l'ordre du jour. Le nombre de membres présents ou représentés correspond à un total de 120, ainsi que cela apparaît sur la liste d'émargement. Le Président ouvre la séance à 15 h 25.

#### **Point 1. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée Générale Ordinaire du 14 mai 2013**

Le procès-verbal de l'Assemblée Générale Ordinaire du 14 mai 2013 est approuvé à l'unanimité.

#### **Point 2. Proposition de renouvellement de mandat de sept administrateurs**

Le président propose à l'Assemblée Générale de se prononcer sur le renouvellement de mandat de sept administrateurs. Après dépouillement des 110 bulletins de vote des membres présents ou représentés, Antoine d'Albis, Pierre Debomy, Jacqueline du Pasquier, Catherine Trouvet sont élus à l'unanimité ; Frédéric Bernardaud, Marie-Noëlle Des Horts et Anne Lajoix sont élus à l'unanimité moins une voix.

#### **Point 3. Proposition de nomination de Florence Slitine comme nouvel administrateur**

Le président propose à l'Assemblée de se prononcer sur la nomination de Florence Slitine comme administrateur. Après dépouillement des 110 bulletins de vote, Florence Slitine est élue à l'unanimité moins une voix.

#### **Point 4. Rapport d'activité 2013**

##### Activités

- **7 conférences mensuelles** (janvier à juin et décembre) suivies de cocktails dans les locaux de Sèvres-Cité de la céramique. Chacune des six conférences de février à décembre a fait l'objet d'un DVD ; les Comptes Rendus Illustrés de ces six conférences sont regroupés sur un CD. La reproduction de la conférence de janvier n'ayant pas été autorisée, elle n'a pas pu faire l'objet d'un DVD.
- **Un voyage de 2 jours à Limoges** a eu lieu les 21 et 22 mars 2013 avec 41 participants. La première journée a été consacrée au musée des Beaux Arts avec la visite guidée d'une exposition temporaire consacrée à Suzanne Lalique – Haviland et une présentation de la collection permanente d'émaux. Ensuite le groupe a eu le privilège d'être accueilli par Antoine d'Albis dans sa propriété imprégnée de l'histoire de la famille Haviland, pour dîner avec les directrices des musées de Limoges Véronique Notin et Céline Paul et avec les responsables de l'Association Adrien Dubouché, ce qui a permis de renouer les liens qui avaient été engagés en 2007 entre nos associations. La deuxième journée a permis une visite approfondie du musée Adrien Dubouché, avec un exposé sur les techniques céramiques par Antoine d'Albis et la présentation des collections par Céline Paul, directrice du musée depuis son rattachement à la Cité de la céramique.
- **Une visite privée des expositions "Sottsass" et "Valeur refuge"** au musée de Sèvres le 15 juin avec Frédéric Bodet, conservateur chargé de la céramique contemporaine à la Cité de la céramique (10 participants)
- **Une journée autour des collections de prestigieuses antiquaires parisiennes** le 21 juin, avec la visite de la galerie Kraemer où nous avons été merveilleusement reçus, un déjeuner dans un beau salon du Cercle de l'Union Interallié, puis dans l'après midi Nicolas Kugel et un collaborateur nous ont fait l'honneur de nous faire découvrir les collections de la galerie Kugel (28 participants)
- **Le voyage d'une semaine à l'étranger a eu lieu du 7 au 13 octobre 2013 avec pour destination la Bavière**. Le programme, de Munich à Nuremberg, avait été élaboré avec les conseils du Président de la *Gesellschaft der Keramikfreunde* et de la conservatrice de céramiques au *Bayerisches National Museum*. D'importantes collections publiques des musées et châteaux bavarois ainsi que des collections privées ont été au cœur de ce voyage (31 participants)
- **Publication** en octobre 2013 du N° 22 de la revue *Sèvres*, d'un contenu très riche et consistant avec 192 pages [168 pages pour le N° 21, 184 pages pour le N° 20, 168 pages pour le N° 19]. Il faut signaler en particulier le très important travail de synthèse de Marie Chantal de Tricornot sur les céramiques des Amériques à Sèvres

##### Événements

- Présentation par Eric Moinet du livre de Anne-Marie Epple (édité par Jean Epple) sur le peintre sur faïence Protais Pidoux le mardi 19 mars 2013 en complément de la conférence de Marino Maggetti
- Conférence de présentation et dédicace du livre de Régine de Guillebon le mercredi 17 avril 2013 à 17 h 30, avec participation des Editions Faton pour le cocktail
- Participation aux journées du patrimoine en septembre comme en 2011 et 2012
- Participation à la journée sur le verre le 10 avril 2013 organisée par la Cité de la céramique : la Société des Amis s'est chargée de l'intendance des règlements individuels du déjeuner au CIEP et a réalisé un CD des conférences
- Participation au financement de l'ouvrage de Pierre Debomy « Feuille de tabac et pseudo » édité par la Société
- Participation au financement de l'ouvrage de Jacqueline du Pasquier consacré au céramiste Robert Lallemand
- Mise en place d'une réflexion sur la situation de la Société et les attentes des membres sous la conduite de Bruno Estienne, dont les conclusions ont été remises au Président le 3 décembre 2013
- Très forte augmentation de la fréquentation du site [www.amisdesevres.com](http://www.amisdesevres.com) : 86875 visites enregistrées en 2013 (238 visiteurs par jour) au lieu de 66350 en 2012 (+ 30%) et 45869 en 2011. 280 visites/jour ont été enregistrées sur

les mois de janvier à mars 2014.

### **Fonctionnement de la Société**

1/ Les statuts modifiés par l'Assemblée Générale du 15 mai 2012 ont été approuvés par décret du Ministère de l'Intérieur en date du 13 décembre 2013 paru au Journal Officiel de la République Française du 20 décembre 2013, après validation par les ministères concernés et le Conseil d'Etat. Les statuts sont à la disposition des membres et sont accessibles dans l'Espace Membres du site [www.amisdesevres.com](http://www.amisdesevres.com)

Rappelons que la Société a été fondée il y a 85 ans avec pour mission de contribuer au développement et au rayonnement du musée de Sèvres, et que l'association est reconnue d'utilité publique depuis 47 ans.

2/ Une nouvelle Convention entre la Cité de la céramique et la Société ayant pour objet de préciser les conditions d'accueil des manifestations des Amis du musée dans les locaux de la Cité de la céramique a été signée le 28 novembre 2013 pour l'année 2014 et est reconductible tacitement pour 2015 et 2016.

L'Assemblée Générale prend acte du rapport d'activité.

### **Point 5. Rapport financier 2013**

L'exercice se termine avec un résultat positif de 2309,03 € grâce à un mécénat de 10000 € de Saint Gobain. Il convient de noter que les recettes de cotisation ont été de 23403 € en 2013, en nette augmentation par rapport à 2012 (22133 €) par suite à l'accroissement du nombre de cotisations reçues ; elles se retrouvent ainsi au niveau de 2011. Les recettes de publicité dans la revue sont sensiblement inférieures en 2013 à celles des 2 années précédentes. Les dépenses et recettes du poste Voyages sont en croissance par suite de l'organisation du voyage à Limoges et d'une journée de visites à Paris ; le solde positif de ce poste est proche de celui de 2012. Parmi les dépenses de 2013, il faut signaler deux dons de 2000 € pour contribuer aux frais d'édition de chacun des ouvrages de Pierre Debomy et Jacqueline du Pasquier.

Le résultat de l'exercice devrait cependant être corrigé par des événements de l'année dont l'impact n'a pas pu être intégré avant l'arrêté des comptes :

1/ une prestation de 2500 € pour une étude par madame Nicole Blondel sur des terres cuites des collections de la Cité de la céramique que le Bureau a accepté de prendre en charge suite à une demande de Eric Moinet en 2013, mais dont le règlement a été fait début 2014 (dépense relevant du poste "Musée de Sèvres")

2/ une moins-value de 436,25 € dans le poste "Voyages" (surévaluation d'un remboursement d'assurance).

Si ces postes étaient réattribués à l'exercice 2013, celui-ci se terminerait avec un solde négatif de - 627,22 €

Par ailleurs, les produits financiers de + 1073 € du livret d'épargne (dépôt 76000 €) pour 2013 ayant été perçus courant janvier 2014, ils n'apparaissent pas dans les comptes 2013.

Pierre Luciani propose de mettre en concurrence le contrat d'assurance de l'association afin d'en optimiser le rapport prix/prestation. L'Assemblée Générale donne son accord.

Le rapport financier est approuvé à l'unanimité des membres présents ou représentés.

### **Point 6.**

#### **6.1 Point sur les listes des membres de la Société**

Les listes font apparaître une augmentation du nombre de cotisants, avec 349 cotisations enregistrées en 2013, à comparer à 326 en 2012 ; on remonte ainsi au niveau de 2011 (345 cotisants). Compte tenu des 45 cotisations « couple », le nombre de membres individuels cotisants en 2013 a été de 394.

En mars 2014, le fichier des membres de la Société contenait 577 noms, incluant les 19 nouveaux adhérents 2014.

Nous sommes heureux d'informer l'Assemblée Générale de la décision du Conseil d'Administration lors de sa réunion du 11 mars d'agréer la nomination comme membres de droit du *délégué au développement culturel* (fonction occupée par Laurence Maynier) et du *directeur du département du patrimoine et des collections* (fonction occupée par Eric Moinet) de l'Etablissement public Cité de la céramique – Sèvres et Limoges. Rappelons que les membres de droit peuvent être invités à assister aux réunions du Conseil d'Administration avec voix consultative, ce qui permettra de maintenir un lien institutionnel précieux avec nos interlocuteurs principaux à la Cité de la céramique.

#### **6.2 Enquête sur la situation de la Société**

Les conclusions de l'enquête qui a été conduite auprès des membres par un groupe de travail conduit par Bruno Estienne recommandent de renforcer l'action de la Société sur trois thèmes principaux :

effort de relations publiques, développement de nouvelles activités, amélioration de l'accueil des nouveaux membres et fidélisation des membres.

Suite à cette analyse, le Conseil d'Administration a proposé de créer :

- une mission « Relations extérieures » conduite par le Vice-Président Jack de Beurville et Bernard Dragesco, afin de mieux faire connaître la Société auprès du public et de rechercher des financements, en particulier pour la revue,
- une mission « Nouvelles activités » conduite par le Secrétaire général adjoint Catherine Trouvet et Bruno Estienne afin de capter un nouveau public, en veillant à renforcer les liens avec la Cité de la céramique,
- une mission « Relations entre les membres » conduite par le Secrétariat général et Christabelle de Marsangy afin d'améliorer l'accueil des nouveaux membres, de valoriser les talents des membres, de veiller à la communication interne et d'assurer le suivi des adhésions.

Un large débat s'ensuit et diverses suggestions sont faites. Notons en particulier.

Propositions d'activités futures : visite des ateliers de la manufacture de Sèvres, visite par domaine des collections du

musée de Sèvres avec les conservateurs (comme cela avait été fait pour les salles du rez-de-chaussée début 2013) ou avec des membres habilités, visite des anciens sites de la manufacture à Sèvres et à Vincennes.

Information : annoncer les ventes publiques spécialisées, diffuser sur messagerie Internet des informations aux membres qui le souhaitent. Il est rappelé que de nombreuses informations sont consultables dans les diverses rubriques de l'Espace public et de l'Espace Membres du site et ne sont pas toujours exploitées par les membres ; ceux-ci sont invités à contribuer à en enrichir le contenu. Madame Radanyi propose d'établir un lien entre le site et Facebook.

Mieux partager le gisement de connaissances des membres et de la Société. Il est suggéré d'élargir la diffusion de la revue et de faire un texte de présentation du site Internet de la Société dans la revue.

L'Assemblée Générale prend acte.

#### **Point 7. Projets d'activités pour 2014 (voyages et événements)**

- Rappelons la passionnante visite privée de l'exposition Picasso céramiste en 2 groupes qui a eu lieu le 25 janvier avec Eric Moinet et Frédéric Bodet (40 participants).
- Un voyage de 3 jours de visites d'apothicaireries en Bourgogne est proposé 11 au 13 juin à partir de Mâcon.
- Le voyage annuel d'automne est programmé du 6 au 12 octobre. La destination prévue par le Conseil d'Administration est Saint Petersburg (le voyage précédent en Russie a eu lieu en 1998).
- Visite d'expositions avec les commissaires : exposition Joséphine au musée du Luxembourg le 24 avril et 2 visites de l'exposition « La Chine à Versailles » au château de Versailles.
- Parmi les autres projets, nous souhaiterions organiser un événement (au second semestre avant la conférence de décembre ?) avec l'intervention du département du patrimoine et des collections de la Cité de la céramique.
- Enfin, la Société, dans le cadre de sa mission, a participé au colloque du 24 mars organisé par la Cité de la céramique sur *Picasso céramiste* en prenant en charge l'intendance des règlements individuels du déjeuner au CIEP et en préparant le compte rendu du colloque. Nous avons obtenu l'accord de la Cité de la céramique et de Picasso Administration pour mettre les textes illustrés des conférences en ligne sur le site Internet de la Société des Amis du musée. Il s'agit pour notre association d'une première, qui implique un travail délicat de collecte et de mise en forme des documents auquel Pierre Debomy a bien voulu s'engager en collaboration avec le responsable du colloque, et nous l'en remercions. Enfin, il est signalé un projet de colloque en 2015 sur la sculpture à Sèvres au XVIII<sup>e</sup> siècle auquel la Société sera associée, dans le cadre d'une importante exposition de la Cité de la céramique sur ce thème.

L'Assemblée Générale prend acte de ces informations.

#### **Point 8. Programme de conférences proposé pour 2015**

A. d'Albis soumet à l'Assemblée la liste des conférenciers proposés pour 2015 : Philippe Nordman (collectionneur éclectique de céramiques à Genève), Alessandro Biancalana (manufacture de Ginori), Vincent Bastien (porcelaines de Sèvres de Marie Antoinette), Etienne Tornier (céramiques des Etats Unis), Nathalie Valière (Charles Haviland), Guillaume Seret (Sèvres au XVIII<sup>e</sup> siècle), Sébastien Quéquet (sujet à préciser).

L'Assemblée Générale prend acte.

#### **Questions diverses**

- Le numéro 23 de la revue est en préparation. Jacqueline du Pasquier a reçu un nombre important d'articles dont le contenu a fait l'objet d'une présentation au Conseil d'Administration du 11 mars.
- Notre amie Hélène Beaumont est décédée le 21 mars 2014 à Sèvres. Toujours de bonne humeur et prête à rendre service, elle a participé pendant des années à toutes les activités de l'association. Elle lui a consacré beaucoup de son temps, en acceptant d'assumer de nombreuses tâches parfois ingrates. Nous lui devons notre gratitude.
- Nous avons également appris avec peine le décès de deux fidèles amis : Pierre Morvan à la fin 2013 et Denise Lefrancq début avril 2014.

L'ordre du jour étant épuisé et plus personne ne demandant la parole, la séance est levée à 17 h 15.

25/06/2014